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HIVER 2024 

 

Ce dernier petit journal de l’année me semble arriver bien vite ! L’hiver n’est pas 
vraiment là que sonne déjà l’heure du bilan annuel et des projections futures ! 
Dans un contexte d’instabilité politique nationale et de tension géopolitique, il est 
difficile d’établir des pronostics. Dans nos démocraties, les crises s’enchaînent de-
puis 30 ans : crises industrielles, financières, sociales, sanitaires… et maintenant 
politique. Il nous faudra assurément à l’avenir encore plus de patience, de solidarité 
et de combativité… Mais pas seulement… 
Le mot « crise » peut être interprété de différentes façons : Tiré du grec 
« Krisis » (jugement, passer au crible), il signifierait «trier le grain, faire le diagnostic 
pour prendre une décision». Tiré du latin «Crisis» (maladie grave) la crise              
serait «le moment où, en même temps qu’une perturbation, surgissent les            
incertitudes» (cf Edgar Morin). 
Personnellement, la définition grecque me parait plus engageante. Encore faut-il 
s’accorder et pouvoir dialoguer. 
Face à la crise nous pouvons donc aussi faire appel à la philosophie. Après tout, ce 
serait un retour aux fondamentaux. C’est la philosophie qui fit naître la démocratie 
athénienne ! 
Certes, la philosophie exige de prendre des risques et de se confronter aux autres, 
cependant, à la différence des postures d’appareils, elle a le pouvoir de créer des 
débats authentiques. Passage obligatoire avant d’entreprendre les actions salu-
taires. L’ensemble de l’équipe municipale est donc prête à débattre avec vous… J’en 
profite pour vous rappeler que les conseils municipaux vous sont ouverts.       

LE MOT DU MAIRE 

Édito 

www.floirac-lot.com 

NUMÉRO 102 

DA N S  C E  N U M É R O  :               

Après un bel été indien venu 

nous surprendre à l’automne, 

nous entrons à présent dans 

cette période dite de l’Avent 

qui nous annonce la proximité 

de Noël. 

Cette fête cultuelle chrétienne 

à l’origine, est devenue cultu-

relle et est célébrée partout 

dans le monde. Ce sont les en-

fants qui sont au centre de ce 

moment de vacances festif où 

repas de famille, cadeaux et 

réjouissances se succèdent… 

Pour autant, gardons une pen-

sée pour ces Floiracois qui nous 

ont quittés, mais dont le souve-

nir reste présent. 

A Floirac, des travaux ont été 

réalisés pour sécuriser la con-

nectivité à Internet, d’autres 

pilotés par le Syndicat des 

Eaux, sont en cours pour 

rendre plus sûr l’avitaillement 

et le débit en eau des Floiracois 

ayant élu domicile sur le 

Causse. 

Dans ce numéro vous découvri-

rez également quelques sug-

gestions autour de l’accueil de 

pèlerins qui sont, pour certains, 

en chemin vers Compostelle.   

Avant de passer à 2025 et au 

recensement de notre village, 

la rédaction du petit journal 

vous souhaite à tous de belles 

fêtes de fin d’année, de bons 

réveillons truffés ou non ! 

Corinne 

Chers amis floiracois ! 
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      A coté du recensement ci-
toyen obligatoire pour nos 
jeunes à l’âge de 16 ans, il y a 
le recensement démogra-
phique qui s’intéresse à chiffrer 
l’exhaustivité d’une population 
vivant sur un territoire limité. 

Par la suite, cette donnée sert à l’Institut National 
de la Statistique et des Etudes Economiques 
(l’INSEE), et à d’autres organismes tel que l’Institut National 
des Etudes Démographiques (l’INED)… Et surtout à votre 
commune. Le nombre d’habitants permet de déterminer la 
dotation de l’Etat au budget de Floirac. Plus la commune est 
peuplée, plus cette participation est importante. Répondre 
au recensement, c’est donc permettre à notre village de 
disposer des ressources financières nécessaires à son fonc-
tionnement. C’est également le nombre d’habitants qui dé-
finit le nombre d’élus au Conseil Municipal, le mode de  
scrutin… 
En 2025, la commune de Floirac est concernée par le       

recensement de sa population. Pour ce faire,  
Mme Lisa Milani, sera sur le terrain pour distri-
buer notices et questionnaires, répondre à vos 
interrogations, vous expliquer certains détails. Il 
est bien évidemment préconisé de se faire recen-
ser en ligne. Ce qui est plus simple et plus rapide. 
Si vous ne pouvez pas répondre en ligne, rendez 
vous à l’agence postale communale pour une as-
sistance personnelle et confidentielle. Sachez 

qu’il existe également  un questionnaire papier qui peut 
vous être remis par l’agent recenseur sur votre demande. 
Cette opération débutera le 16 janvier 2025. 
        
 
 
Pour en savoir plus sur le sujet, rendez vous sur le site «le-
recensement-et-moi.fr», ou allez voir Carine à l’agence pos-
tale communale, car c’est elle qui est opératrice pilote de ce 
sujet.                                                                                                                       

Le mot du Maire (suite) 
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N’ayant que peu de visiteurs du soir nous serions heureux   
de vous y retrouver. Dorénavant, nous vous adresserons un 
petit rappel de l’agenda des séances par la newsletter 
«infos.mairie» ou par l’excellente application mobile 
« intramuros ». 
L’année s’achève avec les importants travaux menés par le 
SMECMVD sur le causse. Comme je vous en avez déjà infor-
més, l’objectif est de sécuriser nos apports en eau potable 
de façon pérenne. Fournir une eau de qualité à l’ensemble de 
la population est devenu un enjeu national. 
Dans les années à venir, la Dordogne fournira plus de 70% de 
l’eau potable au département du Lot. 
C’est une chance, elle nous fournit des eaux abondantes et 
de grande qualité. Il s’agit maintenant de protéger cette res-
source, c’est le long travail que mène la municipalité avec ses 
partenaires du SMECMVD, d’EPIDOR et de NATURA 2000. 
Dans ce prolongement, des actions sont en cours, parmi les-
quelles : la protection autour des zones de captage, la mise 
en place du programme Life Nature sur les berges de Dor-

dogne ou encore le maintien du bon état de conservation des 
habitats naturels… 
L’année prochaine s’ouvrira avec le recensement de la popu-
lation. Les données recueillies seront destinées exclusive-
ment à l’INSEE et permettront d’obtenir le profil statistique 
de notre commune (type de logements, caractéristiques de la 
population, activité économique…). 
Un point d’étape important pour notre municipalité, de ces 
données dépendra notre capacité à recevoir notamment les 
dotations d’état (DGF) qui alimentent les recettes de notre 
budget. Je vous demanderai à cette occasion de réserver le 
meilleur accueil à notre agent recenseur, Lisa, qui habite à 
Floirac et que je tiens à remercier pour avoir accepté cette 
mission qui demande rigueur et persévérance. 
Je vous souhaite à toutes et à tous de très bonnes fêtes de 
fin d’année ! 
 

 

 

Alexandre Barrouilhet 

Décès 

La rédaction s’associe au deuil de la  famille. 

RECENSEMENT 

Corinne 

État civil 

Martine BROUDER ( née ROQUE ) 
Le 1er novembre 2024 

à l’âge de 66 ans 

Maria et Julien Delpy et Jeanne 
ont la joie de vous annoncer la 
naissance de leur fils, Gabriel 

né le 29 septembre 2024  

Naissance 

Andréa BONNET MADIN à Freyssinet             *****             Elisabeth DE CORBIER au lotissement du barry du Fraysse 

Guillaume  BALBIN, Lisa MILANI et son fils Mëwan FACCHIN MILANI, rue du Barry               *****   

 Marie FRANÇOIS au ban de Gaubert       *****     Fanny QUELLO, Olivier DESCHAMPS et leur fils Gildas à Montverlie 

NOUVEAUX ARRIVANTS 

Lisa Milani 

VEILLEZ DONC À METTRE VOS NOMS LISIBLES SUR 
VOTRE BOÎTE AUX  LETTRES. 



ILS SONT AU SERVICE DU VILLAGE 

 
 

Les agents France Services vous   accueillent et vous accompagnent pour toutes vos démarches : formation, emploi, retraite,  
état civil et famille, santé, justice, budget, logement, mobilité, courrier...    

   

passages à Floirac sur la place de la Mairie : les jeudis 2 Janvier, 6 Février, 6 mars & 3 avril de 9h30 à 12h  
À votre écoute : Emmanuelle THAMIÉ  06 49 22 13 65 et Stéphane MICHEL  06 49 22 13 64 
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A  bord de gondoles, le lecteur visite l'Italie, Venise 
et plus précisément l'île de Murano. Du 15ème 

siècle à aujourd'hui on suit une famille de verriers, les 
Rosso.  
 Les secrets de fabrication du verre, la résistance 
d'une famille aux épidémies et diverses conjonctures 
économiques sont au cœur de ce roman. On apprend 

beaucoup sur cet artisanat mais aussi sur la Sérénissime 
et on se perd volontiers le long des canaux.  
 Grâce à un habile procédé, Tracy Chevalier sait 
nous faire voyager dans le temps sans nous perdre ni 
nous imposer une kyrielle de personnages. 
 
 

Du même auteur : "La brodeuse de Winchester " et  
"La jeune fille à la perle" 

O.T.I.I. : QUESACO ? OBJET TROUVÉ IDENTIFIÉ INDÉSIRABLE ?  ÉPISODE N° 2 

      En effet, cette serpillière cherche son proprié-
taire... après s'être abandonnée dans les canali-
sations de la commune, elle a rencontré un    
obstacle de taille : la pompe de relevage du Barri.  
      La pompe de relevage de notre système 
d'assainissement s'est étranglée, la serpillière, 
elle, a été essorée ! Quant à notre agent             
communal, après plusieurs heures passées à   

démonter et à remettre en état cet équipement, 
il a été rincé.  
         En bref, du temps, du travail et une dépense   
évitables (estimée à 1 000€ si confiée à une     
entreprise). 
         Trêve de plaisanterie, rappelons que seul le 
papier toilette peut être jeté dans le réseau 
d'assainissement. Yannick 

LA FILEUSE DE VERRE DE TRACY CHEVALIER 

Alix 

Besoin d’aide pour vos démarches administratives et numériques du quotidien ?   

 

LA TRUFFE ARRIVE !!! 

L’été 2024 ayant été un peu plus arrosé que celui de 2023, on 
peut penser que la récolte des truffes de cet hiver sera un   
tantinet plus abondante que celle de l’an passé. Pour ceux qui 

aimeraient offrir, ou s’offrir le plaisir de savourer  une bonne 
mélanosporum, ils  pourront satisfaire ce désir auprès de nos 
producteurs locaux, lors des différents marchés à venir. 

Samedi      14  décembre 2024     à    Cuzance 
Samedi      21  décembre 2024     à     Martel 
Samedi      28  décembre 2024     à     Bretenoux 
Mardi         31 décembre 2024     à     Gramat 
Dimanche   12   janvier    2025     à     L’Hôpital Saint Jean 
Samedi        18   janvier   2025     à     Martel 
Samedi        25  janvier    2025     à     Gourdon 
Dimanche   26   janvier  2025      à     Gignac 

Samedi        1er   février  2025     à     Souillac 
Vendredi     7    février 2025      à      Cuzance    (en soirée) 
Dimanche     9   février 2025      à      Saint Céré 
Samedi         15   février 2025     à    Martel 

 

En sus de toutes ces dates, il y a également le  
marché de Brive la Gaillarde du samedi matin. 
       

          Source : Association des trufficulteurs de Martel Corinne 

I 
l parcourt le village du 1er janvier au 31 décembre 
à bord des différents engins de la commune pour 
élaguer, nettoyer, bref, pour réaliser 

toutes les tâches pour lesquelles il a été 
recruté. 
Bien sûr, au quotidien, nous voyons des 

bordures fraîchement tondues, des portes repeintes, 
des parterres et vasques fleuris - et joliment - une fon-
taine récurée, etc. 
  Depuis peu, nous découvrons des plaques en 
métal originales et artistiquement réalisées  pour dis-
simuler les compteurs électriques ou plus justement 
les armoires électriques placées sur les façades des maisons. 
C'est une touche de plus qui embellit le village et nous saluons ici 
le savoir-faire, le travail et le goût de cet employé de la com-
mune. Heureuse initiative du maire et de son conseil municipal ! 
Une bonne gestion de ses équipes, n'est-ce pas savoir utiliser au 
mieux les compétences de chacun ? Il y a quelques années, une 

dizaine, c'est déjà lui qui avait réalisé les décora-
tions de Noël quand le village était encore pauvre 

en ce domaine et il avait su saisir la de-
mande du maire de l'époque. 
Pour celles et ceux qui ne le connaissent pas, il est ce-
lui que l'on appelait jadis le cantonnier. Aujourd'hui, 
agent communal d'entretien, il est chargé de la voirie, 
des espaces verts, de la station d'épuration, de l'entre-
tien des logements communaux, etc. Nous sommes 
nombreux à déplorer son absence quand il est en con-
gé. Autre corde à son arc, cet employé est aussi pom-
pier. Il est déjà intervenu dans le village et nous savons 

tous que c'est un engagement et une qualification très précieux. 
Ajoutons qu'il n'est pas le seul à œuvrer au bien-être de tous. Les 
secrétaires, les responsables de l'agence communale, la per-
sonne qui veille à l'entretien des locaux, tous sont indispensables 
au bon fonctionnement de la commune, avec en tête bien sûr le 
conseil municipal et notre maire Alexandre Barrouilhet. Alix 

plaques dissimulant des 
armoires électriques 

La cigale et la fourmi 

Croix  
occitane 

Une orchidée 

COIN LECTURE  
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A 
 l’entrée du village de Floirac, 
en venant de Carennac (D43),  
tout près du lieu dit «les 

Brives», après avoir enjambé le petit 
pont qui surplombe la voie ferrée, 
coule une fontaine. Elle porte le nom 
de la source qui l’alimente, la fontaine 
« St Georges », ou autrement appelée du nom de l’ancien 
propriétaire des lieux, « la fontaine de Bascle ». 
 Cet ouvrage semble être un des premiers 
points de captage d’eau de la commune. 
 Cette fontaine citée et identifiée sur des 
plans du XVIIIème siècle (plan terrier de 1774) a 
abreuvé  généreusement, en son temps, les habi-
tants du village. Mais en mai 1839, un compte ren-
du du conseil municipal de l’époque constate qu’elle « a be-
soin de grosses réparations, suite à des éboulements ».  
La construction de la ligne de chemin de fer, 
dans les années 1860-1862, oblige également la 
commune à modifier son alimentation en eau.  
 Trois siècles plus tard, l’eau (non con-
trôlée) coule toujours généreusement, été 
comme  hiver, prête à rafraîchir les éventuels             
promeneurs. Elle alimente ensuite, en contre-
bas, un ancien lavoir couvert. 
 Nombreux sont ceux qui, lors de promenades,       
faisaient observer que cet ouvrage se dégradait. Une cure de 
jouvence de ce « petit patrimoine communal » semblait en 

effet indispensable, la végétation ayant 
envahi tout le     pourtour de l’édifice. 
Force est de   constater, qu’avec le 
temps, certaines pierres de l’ouvrage 
commencent aussi à se desceller. 
Avant d’envisager de gros travaux de 
restauration par la commune,        

l’Association pour l’Animation et la Sauvegarde de Floirac, 
avait invité en novembre 2023 les bonnes volontés à entre-

prendre le nettoyage des lieux.  
 Dans ce même élan, le lavoir bénéficiait lui 
aussi d’une appréciable cure de rajeunissement.  
 Maintenant la municipalité et les entre-
prises compétentes ont pris le relais. Cette res-
tauration est estimée à 42 000 € environ. Avec la 

Fondation du Patrimoine, vous pouvez toujours soutenir ce 
projet et bénéficier d’une réduction d'impôt sur le revenu à 

hauteur de 60% de votre don (bulletin à votre 
disposition en mairie). 
 L'objectif de collecte à terme est de      
8 000€. Depuis le 24 juillet dernier, date de la 
signature de la convention avec la Fondation,  
5 480€ ont été recueillis. Une dynamique à  
encourager ! 

Yannick 

LA FONTAINE ST GEORGES ET LE LAVOIR VONT FAIRE PEAU NEUVE AVEC VOTRE AIDE ! 

L'adresse du site Internet :                     
www.fondation-patrimoine.org/les-projets/fontaine-

saint-georges-et-du-lavoir-de-bascle-a-floirac 

L 
 a marche est à la mode si l’on 
en croit l’engouement pour les 
chemins de Saint-Jacques, bien 

au-delà du cercle des croyants : lâ-
cher le quotidien et partir sac au dos 
quelques semaines, voire quelques 
mois, pour réfléchir au sens de sa vie, 
rencontrer d’autres personnes, profi-

ter des richesses de la nature, changer de rythme, 
ou bien encore « faire maigrir son diable » comme 
l’écrivait joliment le poète Christian Bobin. Le       
romancier Jean-Christophe Ruffin écrira le livre Immortelle 
randonnée après en avoir fait l’expérience et être passé de 
la curiosité intellectuelle à la quête spirituelle.  
 Et voilà que Floirac se retrouve promu au 
rang d’étape vers Compostelle, grâce à la création 
en 2023 de l’association « Orcival-Rocamadour » ; 
son ambition est de relier le territoire auvergnat aux 
chemins de Compostelle via un tronçon de 330 km. 
Rocamadour en effet, se situe sur une variante de 
l’ancestrale route qui part du Puy-en-Velay. Haut-
lieu de la    spiritualité mariale, la basilique d’Orcival 
est une des cinq églises romanes majeures d’Auvergne     

avec celles de Clermont-Ferrand,    
Issoire, Saint-Nectaire et Saint-
Saturnin. Elle abrite une statue 
de la Vierge datée de 1170, 
Vierge de Majesté en bois de 

noyer qui a de nombreuses ressem-
blances avec celle de Rocamadour, 
dénommée la Reine du Quercy.  
 L’itinéraire passe par Bort-    
les-Orgues, Argentat, Laval-de-Cère,     
Bretenoux, Carennac puis Floirac avant 
l’ultime étape vers Rocamadour. 
 Qui dit chemin de trois semaines dit haltes 
pour chaque soir. En plus du réseau de gîtes qui   
jalonnent la région, les organisateurs ont souhaité 
développer des « haltes familiales » avec une charte 

pour l’accueil du pèlerin : la famille, moyennant un         dé-
dommagement forfaitaire fixé à l’avance, s’engage à l’héber-

ger pour une nuit et à l’accueillir à la table familiale 
pour le dîner et le petit déjeuner. Occasion 
d’échanges et de partages riches puisque la marche 
ouvre le cœur et l’esprit, nous en avons fait l’expé-
rience deux fois cet été avec beaucoup de bonheur. 
 Alors, je me permets une petite suggestion 
pour la nouvelle année qui va bientôt montrer le 
bout de son nez : pourquoi ne pas vous lancer vous 
aussi dans l’aventure en ouvrant votre porte et votre 

table à ces visiteurs d’un jour ? 
 Qui sait si vous ne rece-
vrez en échange bien plus que 
ce que vous aurez donné…  

Floirac, village-étape vers Compostelle 

Catherine 

les organisateurs 

ont souhaité   

développer des 

haltes familiales 

avec une charte 

pour l’accueil du 

pèlerin. 

Pour en savoir plus, allez sur le site  : www.orcival-rocamadour.com 



UN CERTAIN REGARD 
SUR LA VIE DU VILLAGE  EN CET  AUTOMNE 2024 

(Ajoutons aussi - sans les photos - les rencontres autour des « apéritifs de l’Avent ») 

Enfants et adultes plantent 7 nouveaux arbres fruitiers  
dans le verger communal de Pouzals 

Exposition-vente de l’atelier couture le 1er décembre La cérémonie du 11 novembre suivie avec assiduité par les Floiracois  
avec la participation de la jeunesse 

Elargissement du carrefour des Brives, à la sortie du village  
en allant vers le pont Miret 

Le CCAS renoue avec le traditionnel repas des sages  
servi par des jeunes du village 

Connexion des 2 châteaux d’eau de Rul à Candare, par le Syndicat 
Mixte des eaux du Causse de Martel et de la vallée de la Dordogne  

Quelques-uns des artisans des décorations  et de la bergerie 

Une après-midi jeux de société réunit petits et grands 

La Soubirane : concert de Noël exceptionnel  

le 14 décembre 
P A G E   5  Secret de père Noël ! 

Quelques unes des réalisations de l’atelier  
« for intérieur » 

En un an l’atelier d’expression pour enfants et adultes :               
« for intérieur » fait des émules, chaque vendredi  
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 La galette des rois et les vœux du conseil municipal (précisions à venir par la municipalité) 

 

 Débroussaillage des chemins 12 ou 19 janvier 2025 (précisions à venir) 

 
 Association pour l’Animation et la Sauvegarde de Floirac  tel : 06 81 53 81 74 

Sculpture de Martine Beaujardin 

Vivement  2025 ! 

N 
otre village, cette année, a perdu plusieurs des 
siens, beaucoup trop...  
Avec la nouvelle année qui, pas à pas, montre 

le bout de son nez on se dit "Vivement que 2024 
s'achève !". Comme si le calendrier avait quelque chose 
à voir dans tout ça ! Superstition ? ou comme à une bé-
quille on s'accroche pour ne pas tomber, pour ne pas 
sombrer. 
 Les plus âgés, mais pas toujours, 
s'en sont allés et ont pris la direction du 
cimetière ou d'un ailleurs. 
 On sait bien qu'un jour ou l'autre 
ça arrive. On sait bien que ça fait partie 
de la vie. Tout cela on le sait mais, quand 
un à un ils nous laissent avec le souvenir 
pour tout réconfort on se prend à regar-
der autour de soi. Qui sera le suivant ? 
Après tout il n'y a pas d'âge pour s'en 
aller. Et on regarde ses propres rides qui, 
de jour en jour, grignotent du terrain, les cheveux ne 
sont-ils pas plus blancs encore aujourd'hui ? Et cette 
raideur dans le dos ou bien ce genou qui se refuse à 
plier sous la volonté de la tête. C'est vrai que l'on fait 
répéter ou que les mots, enfin certains seulement, s'en-
volent avant d'avoir eu le temps de sortir au grand jour. 
Il y a aussi ces traîtres pavés de la place qui chaque jour 

accrochent notre chaussure, et ce bruit, tout là-
bas est-ce un rossignol ? Mais non, c'est un petit sur la 
place qui répond à la huppe fasciée.  
 Bah, est-ce si grave ? C'est la vie. Et puis, comme 
le dit Louis Aragon, même si "on chausse des bottes de 
sept lieux en se disant que rien ne presse" on va de 
l'avant tout de même, non ? 

 Alors, il y a cette année neuve qui 
vient nous tirer par la manche pour nous 
dire "Allez, avance ! ton heure n'a pas 
sonné, les petits comptent sur toi autant 
que toi sur eux ".  
 Le temps de la fête, et bien après, 
on se dit que le soleil brille toujours aussi 
beau et ses rayons se sont faufilés dans 
nos cœurs. La nature à chaque saison se 
pare et nous invite à l'admirer car il est 
impossible de ne pas entendre son appel 
et de ne pas y répondre quand on peut. 

 Ça y est le calme est revenu. Maintenant la tris-
tesse de l'absence petit à petit se transforme. Tandis 
que nos pas, plus lents c'est vrai, parcourent le village, 
à un détour de rue on se laisse taper sur l'épaule, le 
souvenir convoqué se raconte et on se dit qu'il ou elle 
a bien laissé son empreinte. L'oubli n'a pas fait son tra-
vail d'abandon. Et que vive 2025 ! 

Alix  

L es mots sont sans limites et ne connaissent pas le 
temps. Même s’il n’y en eut qu’un, peut-être, qu’un 

seul Noël, un seul mystère dont mes parents 
nous avaient offert la visite à la paroisse du 
quartier, Noël reste un étrange festin de glace à 
la lune, de pieds gelés, de cliquetis et d’encens, 
de prières et de chants inconnus que de longs 
manteaux noirs entonnent comme en un seul 
corps – Bien qu’on ait eu un peu d’avance sur 
tous nos retards, les derniers rangs étaient   
dehors. Et j’avais cinq ans.  

 Je vous parle d’un temps 
où le 25 décembre, la messe de 
minuit était à… minuit. Un temps peu pres-
sé, peut-être, d’ouvrir les huîtres et les ca-
deaux, où Noël n’était pas souvent au bal-

con, où le froid glacial pouvait nous 
prendre jusqu’au-dessus des chaussettes 

sur le parvis d’une église bondée.  
 Qu’importe les pieds, la tête 
était aux anges, à la nappe blanche, 
aux branches de houx, à la vaisselle du dimanche, 
au chocolat chaud, aux brioches du retour. Le 
père Noël passerait dans la nuit. Déposerait des 
cadeaux au pied du lit des plus petits quand 
« l’abondance » ne ruissellerait jamais dans 
toutes les chaumières, que les sapins faisaient 
trop de saletés et que de toutes façons le père 
Noël s’en fichait.  

       A six ans j’accorderais aux parents leur  
dernier scénario. Ils s’amusaient bien trop pour risquer 
les décevoir.  

Martine 

….Noël reste un 

étrange festin de 

glace à la lune, 

de pieds gelés, de 

cliquetis et d’en-

cens, de prières 

et de chants  

inconnus... 

ANIMATIONS  
À VENIR DANS LES PROCHAINES SEMAINES : 

UN ÉTRANGE FESTIN 
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INTERNET, LA FIBRE : Sécurisation du réseau, pour en finir avec les coupures 

Début septembre 2024, Orange a lancé des travaux consé-
quents d’amélioration de son réseau fixe dans la commune 
de Saint-Denis-lès-Martel afin de sécuriser la connectivité à 
internet des habitants de Floirac.  

Une présentation du chantier était organisée le 
11 octobre dernier par Orange, en présence de 
Claire Raulin, Préfète du Lot, Jean-Claude Fou-
ché, Président de la Communauté de com-
munes CAUVALDOR, des Maires de Floirac et 
de St Denis lès Martel. 

Ces deux dernières années Alexandre Barrouil-
het avait régulièrement interpelé les services 
d'Orange quant à la fragilité des réseaux télé-
phoniques desservant notre commune. 

Au début de l’année 2024, dans le cadre de l’entretien de ses 
réseaux, Orange avait lancé une étude pour sécuriser une 
portion de son réseau fixe, située à Saint-Denis-lès-Martel et 
desservant notre commune. Cette artère aérienne, située en 
bord de Dordogne et en domaine privé, juste avant la traver-
sée du fleuve, était régulièrement fragilisée par une végéta-
tion très dense qui, au gré des coups de vent, entraînait le 
décrochage des câbles. 

Une fois au sol, les câbles étaient détériorés par le passage 
de véhicules nombreux en période estivale. 

Les Floiracois ont ainsi été confrontés depuis le printemps 
dernier à deux coupures du réseau internet et téléphonique, 
les privant de toute communication. 

Les responsables d'Orange ont décidé 
d’engager des travaux afin de construire 
une nouvelle artère de 350 mètres, plus 
robuste et sécurisée, en dehors de la 
zone de végétation dense. Commencés 
début septembre 2024, ces travaux con-
sistent à créer une nouvelle infrastruc-
ture (travaux de génie civil, plantation de 
nouveaux poteaux, création d’une nou-
velle chambre de raccordement, tirage 

de câbles sur le nouveau parcours) avant de transférer les 
lignes des clients de l’ancien parcours vers le nouveau.  

Désormais, la nouvelle section se trouve partiellement en 
souterrain, n’est plus en domaine privé ni exposée aux aléas 
de la végétation, ce qui facilitera l’accès au réseau, et évitera 
le besoin d’élagage. Le coût des travaux financés par Orange 
est de l’ordre de 15 000 euros. 

Le réseau dit "cuivre" sera bientôt abandonné au profit de la 
fibre et ce à compter du 31 janvier 2027 (source ALL FIBRE 
Aveyron Lot Lozère alliance THD) 

Vers une renaturation du site de Pontou (extrait de la Vie Quercynoise oct. 2024) 

L es travaux rive droite de Floirac, en aval du pont Miret se 

poursuivent. Les différentes coupes de bois viennent   

esquisser les contours de ce projet mené par Epidor et le     

bureau d’étude Biotech. A terme, l’objectif est de retrouver 

l’intérêt écologique du site de Pontou largement bouleversé par 

les extractions de granulats. Jusqu’à la moitié du siècle dernier, 

la couasne de Pontou était le siège d’une grande diversité de 

milieux (bancs de galets, chenaux de crue et bras vifs), support 

d’une riche végétation : forêt alluviale et végétations amphi-

bies. Suite à l’activité des gravières et l’enfoncement progres-

sif du fond du lit de la rivière, en l’espace d’une cinquantaine 

d’années, ces milieux ont progressivement été remplacés par 

des boisements à bois durs, constitués d’érables négundo 

(espèce envahissante). Sans intervention, aucune régénération 

spontanée n’est attendue et le milieu tend à se fermer et s’ho-

mogénéiser. A l’image d’une action similaire sur la commune 

de Veyrignac en Dordogne, ce projet vise à améliorer la      

connexion du bras mort à la rivière, la restauration de bras vifs 

jusqu’à la confluence Sourdoire-Dordogne et la revégétalisas-

sion avec des essences arbustives indigènes pour concurrencer 

les espèces exotiques envahissantes. Les interventions sont en 

cours jusqu'à la fin de cette année.  

Des naturalistes suivront l’évolution de la biodiversité sur plu-

sieurs années. Ces travaux s’inscrivent dans le cadre du projet 
"LIFE rivière Dordogne", coordonnés par EPIDOR et cofinancés 
par l’Union Européenne et l’Agence de l’eau  « Adour-Garonne » 
pour un budget total d’environ 350.000€. 

Yannick 

Alexandre 



P A G E   8  

« Du côté de Floirac... » : publication trimestrielle. Responsable publication : Alexandre Barrouilhet. Comité de rédaction : Corinne Bloch, Anne-Marie Daubet,    
Pascal Lagouche, Catherine Mazas, Alix  de Vendeuvre, Martine Beaujardin, Delphine Martineau,  Jean-Marc Delbeau, Yannick de Vendeuvre.  

Contacts : tel. mairie : 05 65 32 43 80 ou courriel : mairie.floirac.lot@orange.fr       

La recette de  Pascal…. 

LE SAUMON MARINÉ AU CITRON VERT ET ANETH 

Il était une fois « la Bûche de Noël » 
 

Autrefois, la famille se réunis-

sait devant la cheminée pour la 

veillée de Noël. Les enfants 

chantaient des refrains de Noël 

et écoutaient des histoires ra-

contées par les grands-parents, 

tandis qu’une énorme bûche 

brûlait dans l’âtre. Elle était choisie dans un bois très dur, pour 

brûler au moins toute la nuit. Décorée de feuillages et de rubans, 

elle était allumée par le plus jeune et le plus âgé, après avoir été 

bénie par le chef de famille avec de l’huile, de l’eau de vie, parfois 

avec un rameau trempé dans l’eau bénite. Les cendres de cette 

bûche étaient ensuite conservées, car on leur attribuait la proprié-

té de protéger la maison de la foudre et du Diable pendant l’année 

à venir. 

Cette coutume, remontant au XIIe siècle, avait cours dans la plu-

part des pays européens, ainsi qu’au Québec. En Italie, la bûche 

était appelée « CEPPO ». En Angleterre, elle se nomme la « YULE 

LOG ». Cette tradition aurait disparu avec les grands âtres, progres-

sivement remplacés par des poêles de fonte. Une petite bûche 

remplaça alors la grosse. Parfois parée de chandelles et de ver-

dure, on la plaçait au centre de la table de Noël comme décoration. 

Aujourd’hui, la bûche de Noël est symbolisée par un gâteau, qui 

doit ressembler à celle qui brûlait jadis dans la cheminée pour le 

réveillon. Ce dessert typiquement français est né à Paris, à la fin du 

XIXe selon certaines sources dans les fourneaux de l’historien et 

pâtissier Pierre LACAM (1836/1902) ex-pâtissier glacier de son  

Altesse Sérénissime Monseigneur Charles III Prince de Monaco. 

Mais au delà de ce qui vient d’être cité, il y a bien longtemps les 

Celtes fêtaient le solstice d’hiver (c'était la fête de Yule qui signifie 

roue en norvégien). C’était si important pour eux, qu’à cette occa-

sion ils faisaient brûler une bûche en symbole du soleil renaissant. 

Connue également sous les noms de Yuletide, Alban Arthuan et 

Noël par extension, le solstice d’hiver, fêté autour du 22 décembre 

marque la nuit la plus longue de l’année. À partir de cette date, les 

jours rallongent, le soleil est à son point le plus au sud et au dessus 

du tropique du capricorne et n’a pas de mouvement apparent. Le 

terme solstice vient du latin SOL STARE qui signifie « le soleil qui ne 

bouge pas ». Le solstice d’hiver est la porte 

hivernale qui introduit la phase lumineuse 

du cycle. 

Dans la tradition païenne, c’est le temps où 

l’on honore la Déesse pour avoir donné nais-

sance au soleil une fois de plus. Le Houx roi 

ou seigneur des ténèbres représente la mort 

et la noirceur. Le Chêne roi ou le seigneur de 

la lumière représente la vie et le recommen-

cement, l’année n’étant autre qu’une longue 

bataille entre les deux rois, le Chêne roi ayant gagné, les jours de-

viennent plus longs et ce cycle est symbolisé par la roue. La bûche 

de Yule est de chêne. Elle sera gardée de l’année précédente où 

elle aura brûlé pendant au moins 12 heures, puis conservée dans 

un endroit sacré. Elle représente le feu sacré pour donner nais-

sance de nouveau à un feu, symbole de la renaissance et du      

renouveau. (source Internet)  

Ingrédients : 
 

480 g de filet de saumon sans peau (120g par pers) 
5 citrons verts (lime) 
1 bouquet d’aneth 
Mélange 5 baies (Quantité Selon Besoin) 
1 cuillère à café de fleur de sel 
1 cuillère à soupe de baies roses 
6 cuillères à soupe d’huile d’olive 
1 radis noir 

Elaboration : 

Préserver le zeste de 2 citrons verts 

Dans un bol mélanger l’huile d’olive, la fleur de sel, le mélange 5 
baies, le jus de 4 citrons verts, un peu d’aneth ciselé. 
Éplucher le radis noir, le couper en fines tranches à la mandoline, 
(ou  au couteau), 5 tranches par personne. 

Couper également en fines tranches le 5ème citron vert. 

Enlever toutes les arrêtes du saumon puis couper en fines tranches 
(escaloper),  

les positionner sur un film alimentaire dans un plat, 

couvrir, puis les stocker au frigo.  

2h avant de déguster, verser la moitié du mélange dans le plat de 
service ou les assiettes, bien répartir sur le fond, décorer le tour 
avec les tranches de radis noir, étaler les tranches de saumon. 

Verser le reste du mélange sur le saumon, saupoudrer de baies 
roses légèrement concassées. 

Finir la décoration avec les tranches de citron et quelques branches 
d’aneth. 

Pascal 

(entrée pour 4 personnes) 

Temps de préparation 30 mn 


